

LA EPOCA

Diario Católico Independiente

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 12 DE SEPTIEMBRE DE 1911

NÚM. 108

LA EPOCA

DIARIO CATOLICO INDEPENDIENTE

Recomendado por el Excmo. Sr. Delegado Apostólico é Ilmo. Señor Obispo Diocesano.

Director:

LA SOC. REGENERACION

Editor-Administrador:

Luis Cartín G.

OFICINA: Calle 6ª, casa n.º 169. 160 varas al Norte del Mercado.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1.00 el mes, el número suelto cinco céntimos.

Congreso Eucarístico en España

Hermosísimo discurso de don Alejd. Pidal

PRESIDENTE DE LA ACADEMIA ESPAÑOLA

Santo Tomás en sus «Himnos al Santísimo Sacramento, dejó cifrada en cuatro versos lapidarios,» que la «Cristianidad» ha declarado inmortal, «toda la Economía del Cristianismo».

Por «solo» ellos decía el «afamado» Saiteuill que daría «todas sus obras». En castellano podría traducirse así «esta cifra» maravillosa de «toda la obra redentora de Cristo»:

«Naciendo, se nos da por «compañero» por «alimento» se nos da en la Cena: muriendo nos rescata con su «precio», y se nos da por «premio» cuando reina.

No necesito, ni tendría tiempo para probaros, que en la Hostia consagrada de la Eucaristía está «nacido» Jesucristo, como «compañero», en el espíritu y en el cuerpo del que comulga; que está también como verdadero «alimento» del alma que la recibe; que está «muriendo» por la conmemoración de su «Pasión y Muerte»; que nos «redime» y santifica, y que el que recibe la Sagrada Forma en el pecho, «tiene y posee lo mismo que poseen y adoran los bienaventurados y los ángeles en la gloria».

Toda la admirable «Suma» de Santo Tomás, cuya doctrina, como es notorio, es más vasta y más profunda que los abismos del mar y más elevada que las cumbres de las cordilleras que tocan el cielo, se puede reducir a «tres esferas»

colosales. En la «primera», se encierra la ciencia divina de «Dios»; en la «segunda», la ciencia humana del «hombre». Y estas dos esferas separadas se unen, se enlazan y se completan en la «ciencia», como se unen, se enlazan y se completan en la «realidad», con la «tercera» esfera «intermediaria», en que se encierra la ciencia del «Dios hombre» y del «Hombre Dios», que es el «Mediador», que está presente y mediando en el Sacramento del Altar para la consumación de la obra creadora de Dios con la Redención santificadora del hombre. Y aunque el altísimo poeta de la Teología cristiana no llegó a descifrar en la última mirada de Beatriz, en el último verso del último canto del Paraíso, el sublime misterio del modo de la incorporación de la figura humana de Cristo en los tres círculos concéntricos del sér, del conocimiento y del amor que simbolizan a la Santísima Trinidad en el «gran Poema teológico de la Edad Media», yo sólo sé que es verdad infalible para el cristiano que, por la «asunción del divino Cuerpo de Cristo», se continúan realizando en nosotros las mefables maravillas que son el «pámo», el «gozo» y la «gloria» de la eternidad, entre los esplendores del cielo, de los ángeles y de los santos.

Es decir, que en el «centro» de «nuestro ser», en lo interior de «nuestro cuerpo mortal», informado por nuestra «ánima» pecadora, sigue y continúa «inmanente» la «eterna» y «divina operación» de cada una de las tres personas distintas, indisolublemente unidas en la esencia única de las tres: El Padre, engendrando «eternamente» al Hijo; el Hijo, nacido eternamente también, y el Hijo y el Padre espirando unidos eternamente al Espíritu Santo, que eternamente procede a la eterna expiración de los dos.

Ante esta «anonadadora» visión de ánimo «sobrecogido», lo extraño es que podamos soportar sin morir el peso abrumador y divino de la Majestad de tan altos y soberanos misterios; y ya solo se comprende el «callar», buscando en el «silencio» remedio a las «impotencias» de lo voz y rindiendo de lo «más hondo» del corazón el «homenaje de la gratitud» más profunda a la «misericordia» sin término del Redentor, que al manifestarnos su presencia sobre la mesa del Altar, en el instante supremo de la comunión eucarística, se «veía en los blancos cendales del Sacramento,» como el «sol» que irradiaba espléndido y magnífico sus más ardientes fulgores, inundando de ofuscora y deslumbrante luz las esferas en los espacios siderales, se vela á ve cespiados vapores de una «nube,» para no abrazar con sus rayos de fuego los ojos débiles del hombre.

INVOCACIÓN A LA EUCARISTIA
¡Soberano y divino Señor, que vives y reinas presente en el tabernáculo del al-

tar, como el manantial oculto de la vida del Universo, permite que el silencio adorador de mi fe católica de español se eleve á Ti como un rumor formidable que brota de las profundidades del suelo como viejo y eterno. Sólo de la Patria, el eco sublime y solemne de la adoración unánime de «los siglos españoles» en que el genio creyente del alma devota de la raza y la gente española tributó el ardiente homenaje de su «fe,» de su «ciencia,» de sus «artes» y de su «sangre,» derramada á raudales en defensa del dogma de Tu presencia real en todos los campos de batalla del Universo mundo, mereciendo en el siglo de oro de sus colosales grandezas orientar á la faz de la humanidad que lo legó asombrada á la historia de su fe y su amor al Misterio Santísimo del Altar en «aquella legendaria» Mujer que personificó tan incomparablemente los sentimientos tradicionales del glorioso pueblo español, alcanzando para su «persona» y su «Patria,» como expresión adecuada a la exaltación de su amor el nombre inolvidable ¡inmortal! de «La loca del Sacramento.»

Concluye.

El llanto de un anciano

DEDICADO

A MIS HERMANOS, SOBRINOS Y DEUDOS

VAMOS CAMINANDO,

si, caminando vamos:

A dónde? Esta pregunta que me tomaría la libertad de hacer á todos los costarricenses, también me la hago á mí mismo: pregunta que envuelve una respuesta muy amplia por sus diferentes acepciones que me sería largo explicar; sin embargo, para mi intento, puedo reducirla á las siguientes conclusiones: caminamos á nuestro fin último, la eternidad; y á nuestra ruina moral, social y decadencia religiosa. Voy á ocuparme de acuerdo con el plan que me he propuesto de nuestro fin último y enseguida de los puntos siguientes.

TODO SER

que viene a este mundo, lo que vemos y admiramos, tiene que morir: sentencia inexorable que el Criador soberano tiene decretada, que se cumple y se cumplirá indefectiblemente; por lo mismo, mientras permanezcamos en este destierro y tengamos salud y vida, no debemos afanarnos por la adquisición de bienes materiales y pasajeros, atacar las buenas costumbres y destruir la preciosa virtud del decoro y honestidad. Por todas partes se está viendo, que la desmoralización y el liberalismo corruptor levantan su trono, y tristeza da decirlo, se les rinde culto y adoración.

NUESTRA JUVENTUD,

al par que se liberaliza, fraterniza con la

impiedad; y como ésta ha logrado establecer un centro de coeducación en donde con facilidad la difunde, no es aventurado el asegurar que triunfará en su propósito de sobreponerse á nuestras creencias, con menoscabo de la Religión, siendo los padres de familia los que cooperan á este triunfo por ser los más inmediatamente llamados á la corrección de sus hijos y á no permitir que las falsas enseñanzas y malos amigos perviertan su corazón.

HAY UN ADAGIO

vulgar que dice: «Dime con quien andas, te diré quien eres;» por tanto, tened presente que quien se junta, y se relaciona con enemigos de nuestras creencias, se pone en peligro de perder la fe: «el que con lobos anda, á aullar se enseña,» es otro adagio de nuestros antepasados, que son para nosotros los verdaderos maestros cuyos doctrinas debemos seguir.

(Continuará)

CABLES

El Presidente Taft hará una gira en cien ciudades en compañía de reporteros

Washington, 8.—El Presidente Taft hará una gira en la que recorrerá cien ciudades. Hablará sobre la tarifa y los tratados de arbitramentos. El viaje costará 25.000 dólares, pues le acompañan los reporteros de todos los diarios.

Incidente inesperado en Vladivostock

Tokio, 8.—Según informes llegados de Vladivostock, un incidente inesperado agrió la recepción de la escuadra japonesa en aquel puerto. La escuadra que regresaba de dejar al buque hospital «Angara», disputó con la escuadra rusa sobre la prioridad de hacer el saludo y ninguno lo hizo. El Cónsul japonés está tratando de arreglar el asunto.

Zepelin en viaje. Pasajeros sin novedad

Baden Baden 8.—Zepelin salió de la ciudad con 7 pasajeros á las 6 y 50 de la mañana en viaje para Berlín con escala en Matrastada y Gotha á Yokpt. Llegó á las 12 m. vía Franforth donde los pasajeros desembarcaron sin novedad alguna.

Hallazgo de un hermoso tesoro

Oporto 8.—Mientras los agentes del Gobierno practicaban los inventarios de las propiedades de la Iglesia en el viejo convento de los frailes, sin tener la menor idea que pudiera existir algún tesoro, dieron con un depósito lleno de lingotes y ornamentos de oro, gran cantidad de rubies y adornos de oro de los altares. Este tesoro de conformidad con la ley de separación de la Iglesia y el Estado pasa a ser propiedad de la Nación.

Varias noticias sensacionales

Nueva York, 8.—El Cónsul General de Estados Unidos en Senhanhgy confirma las grandes devastaciones causadas por la

inundaciones en Manchuria. El virrey Opleker dió un decreto prohibiendo la exportación de cereales en aquellas provincias, y se ha establecido cuarentena debido al aumento del cólera. En el distrito de Tenwesti perecieron más de 100 mil personas, mientras millones se ampararon en las alturas. Las enfermedades aumentan diariamente debido a la pestilencia de los cadáveres.

Entrevista de Mr. Cambrón con Mr. Kischisk

París, 8.—Informan de Berlín que Mr. Cambrón tuvo esta tarde una entrevista con Mr. Kischisk quien indudablemente recibió respuesta del Gobierno alemán a las proposiciones hechas por el de Francia. Nada se trasluce, pero la prensa asegura que de la entrevista ambos representantes mostrábase apesados.

Alemania desea terminar con la crisis y restablecer las negociaciones

Berlín, 8.—El Kaiser regresó a Berlín para ver a M. Kinderling. Se espera que la respuesta de Alemania será entregar sin negativa mañana a Mr. Cambrón las proposiciones francesas haciéndole una contraproposición pues quiere Alemania terminar la crisis y establecer las amistosas negociaciones y negocios que están paralizados completamente.

Comisión de informe y crítica

Buenos Aires, 9.—La Comisión del Parlamento ha presentado su informe sobre las irregularidades cometidas en la venta de terrenos nacionales. Contiene el informe referencias de los miembros de la administración pasada, incluyendo al ex-presidente Figueroa Alcorta. Algunos de ellos han sido severamente criticados, por la Comisión, que se propone enviar una copia al Gobierno con el fin de que el Fiscal pueda dar principio a la acusación contra los culpables. Los agentes de los ferrocarriles se reunieron ayer en la oficina del Ministerio de Obras Públicas para discutir las medidas conducentes a fin de poder recoger con facilidad la presente cosecha, dándole a los trabajadores que han de levantar los pasajes libres ferrocarrileros. El buque Deutschland, de la expedición antártica al mando de Filches llegó aquí hoy; completará su equipo y estará listo para salir en octubre.

Justa resistencia de una congregación religiosa

Río Janeiro, 9.—Los frailes rehusan entregar los bienes de la congregación por haber muerto el último fraile brasileño. El Gobierno ha suspendido el procedimiento hasta que el tribunal Supremo resuelva lo que convenga.

Voz de confianza y sosiego

Madrid, 9.—En Consejo de Ministros se dispuso hacer público que no existe el cólera en el país y ordenando se redoblen las precauciones sanitarias en Venecia. Examináronse las peticiones de los huelguistas especialmente aquellas de Villas; es difícil garantizar la libertad de trabajo. Ratificóse el propósito de castigar a los Kabileños de Melilla.

La guerra en Marruecos

Melilla, 9.—Por la noche los rebeldes tirotean nuestras posiciones acercándose hasta los alambrados gritando y disparando con muy buenos rifles, pero nuestras ametralladoras los retiraron sin causarles grandes pérdidas. Nuestra artillería les ha destruido sus poblaciones en los extremos de Benissedel y principio de Benisaid. La policía indígena ha prestado excelentes servicios.

La situación promete

Vendrell, 9.—Parece que la situación se mejora porque ayer hubo solamente 6 defunciones. El Gobierno ha mandado 1.000 pesetas más.

Gestión del Ministro Vasconcelos

Madrid 9.—El señor Canalejas ha regresado de su veraneo. Esperábanle los parlamentarios y elemento oficial. También ha llegado el señor Vasconcelos a gestionar por el reconocimiento de la República de Portugal.

La actitud de un unionista

Londres, 9.—Durante la discusión en el tratado de unión en el Congreso sobre la ley de seguros hubo escenas excitadas. Fillet, cabecilla de los trabajadores de los muelles se puso de pie para hablar, pero Mc. Kerrall, escosés, de la minoría gritó: «Ese hombre no tiene derecho a hablar»!! El Presidente dijo que siendo delegado tenía perfecto derecho. Pero Mc. Kerrall insistió protestando y diciendo que Fillet pocos minutos antes había deliberadamente dádole una bofetada en la cara a un unionista. El Presidente declinó conocer de incidentes ocurridos fuera del recinto del Congreso, continuando Fillet en el uso de la palabra.

Actualidad política europea

Berlín, 9.—Los alarmistas informan que la resistencia o negativa de Francia es debida al apoyo que le ha ofrecido Inglaterra por no haber sido invitados los agentes ingleses a las maniobras, pero los agentes que acompañan al Kaiser dicen que esa es la medida de serenidad que existe y las buenas relaciones que prevalecen entre ambos gobiernos. Las negociaciones continúan en la oscuridad. Mr. Cambón y Mr. Kuiderburg tuvieron hoy otra conferencia, pero su resultado no se ha hecho conocer. El Canciller imperial sale esta noche para su casa de campo. Se cree que la paz está asegurada, pero se admite que el «Panther» no ha hecho buen papel.

Tres notas de actualidad

Viena, 9.—El ministro de la Guerra resignó su puesto. Pablo Senge, aeroplanando cayó fracturándose la cabeza. Pablo Soler se embarcó en el Satrustegui que se dirige a Buenos Aires a tomar posesión de la Legación española.

El Presupuesto francés para 1912

París, 9.—El Gabinete aprobó el presupuesto para 1912, cuyo valor es de 4.503.817.587 francos con aumento sobre el del año pasado de 173.000.000.

El cólera se abre campo de acción.

Constantinopla 9.—El cólera continúa extendiendo su maléfica influencia en las tropas que acaban de regresar de Albania. Tres batallones anatolianos han sido puestos en cuarentena.

En Mitrovitz donde prevalece la enfermedad, al ser notificados rehusaron ir a la cuarentena; se amotinaron y tomaron un tren para dirigirse a su casa; pero tropas leales los redujeron a la obediencia. Informan que en Creta, Venecia, han aparecido dos casos de cólera.

París, 9.—En Cebera, población fronteriza de España el cólera está haciendo estragos; en la provincia de Tarragona hay un 70% de defunciones, y se extiende en todos los puertos del Mediterráneo sobre el Adriático en Italia.

Situación insostenible

Pekín, 9.—La situación es estremadamente crítica. El virrey ha dado instrucciones a los extranjeros que se refugien en la Misión Medotista Canadiense porque ese es un lugar donde se defenderán con mayor facilidad.

Un pájaro de grandes vuelos

Nueva York, 9.—En Ellis Island ha sido arrestado un portugués llamado Jacinto Fonseca acusado de haberse robado en Lisboa 16,000 francos. El Consul

General ha informado al Gobierno que el robo se verificó en monedas de oro. Se le repatriará.

Homenaje

á un ilustre misionero jesuita

Dicen los periódicos americanos que por iniciativa de la Academia de la Historia en Nueva York, se trata de erigir un monumento a la memoria del Padre Jogues, celebre misionero jesuita que vivió durante muchos años entre la población de Nueva York. A este propósito, la Academia se puso en relación con el Gobierno del Estado de Nueva York, que reside en Albany.

El P. Jogues fué el primer misionero católico que predicó el Evangelio entre los Iroquois, y después de consagrarles toda una vida de abnegación y sacrificio, mereció la palma del martirio. Fué para los Iroquois lo que el P. Marquette, otro ilustre misionero jesuita francés, fué para los Miamis, pueblo también indio.

América, agradecida a los desvelos del P. Marquette, hizo colocar su estatua en el Capitolio de Washington.

El Estado de Nueva York ha escogido para emplazar el monumento en honor del P. Jogues, las orillas del lago del Santísimo Sacramento, el *Sabbath Day Point* (Promontorio dominical), en el extremo del canal, desde donde se divisa un espléndido panorama en todas direcciones.

Los RR. PP. Paulistas han levantado á orillas del lago un santuario y un convento dedicados á Nuestra Señora, en el lugar mismo en donde, según tradición, había vivido el Padre Jogues en 1642.

De cronología pedagógica

Alguien pregunta, en son de crítica: «¿Qué será eso de Liceo antepasado?»

Pues cosa muy sencilla y clara. Porque dicha institución nacional tiene su historia, su vida propia, sus épocas y edades con señaladas y periódicas diferencias.

Lo antepasado y primitivo, «más fuerte y sólido que todo lo siguiente», según mi respetable deudo y viejo retórico, fué lo suizo, con sus siete años de cultura secundaria y razonable preparación para estudios superiores.

Sus tres cursos previos formaban lógica transición entre la escuela y el colegio, sin ser, del todo primarios, ni secundarios del todo propiamente dicho, y en los cuatro siguientes se desarrollaba un regular programa, ó plan de estudios, moderno y clásico al propio tiempo y en relación con las necesidades pedagógicas del país y su juventud estudiosa.

¿Que por qué no siguió aquello en tal estado, sin dar lugar a una segunda época, que ahora se tiene por pasada?

Según yo me doy á entender, puesto que al caso nada me dice el tío, fué porque los profesores suizos, unos de lengua francesa y otros alemanes de lengua, eran, todos ellos por igual, desconocedores de ésta de sus alumnos, y, naturalmente, les hacían reír burlándose con harta frecuencia.

Tanto como saber y dominar su asunto—y esto sí que me lo ha dicho siempre el viejo retórico—precisa, para hacer algo de provecho en enseñanza, que el

maestro sepa mejor que ellos, si cabe, el idioma de sus alumnos. Y eso no solo en lenguas, donde el profesor extranjero y *monoléxico* apenas podrá enseñar nada de su lengua, sin corromper la materna ó nacional de sus discípulos, sino que la ciencia pedagógica nuestra, según novísimos experimentos, cosa que antes se sabía de rutina, y como de memoria, que toda enseñanza efectiva es, y se da mediante cierta intimidación, recreo y penetración mental y de palabra, donde el verbo del maestro y educador se hace *carne* en el discípulo educando. Sin esta milagrosa *genesis*, la pretendida enseñanza resulta gravísimo pecado contra sí misma y su propia naturaleza engendrante.

Pasa nuestro carísimo Liceo á su segunda época, ó dígame *época cuaternaria*; de su evolución geológica; y dígo *cuaternaria*, porque en ella desaparece el libro y vive el cuaderno, tirando á matar bibliotecas y librerías. Cesa toda instrucción *libresca*, cual cosa mandada recoger por arcaica, prehistórica y, sobre todo prechilenista.

¡Nada de estudiar de memoria, ni menos contraponer libro á libro, compaginar y discutir doctrinas con razonable libertad de espíritu! Cópíase á la letra el cuaderno y á su letra menguada se recita aquel producto medio-aval... Y no de un Abelardo, de un Santo Tomás ó de cualquier otro insigne maestro del siglo XIII, sino de algún *chilenoide* del siglo XX ¡siglo éste nuestro en que tanto sudan las imprentas!

Y a la vista están los menguados y entecos frutos de esa educación *cuadernista*. Su juvenil prurito literario los convierte en verdaderos *grafómanos* desatinados, sin que les importe un comino la gramática ni el diccionario de la lengua, cuyas leyes y propiedad meten á saco, desconocen y rechazan como causa y producto de negra tiranía.

Si á mano viene, por ejemplo, un profesor de castellano escribe, tan fresco, *conexión* por *conexión*, y *espontáneo* por *espontáneo*, con otros varios desatinos, faltando torpemente á lo que debe cumplir de oficio, y en vez de estudiar lenguas extrañas para mejor saber la propia que estropea, se contenta con usar de palabritas y frases ajenas: y así no más se empina á ciertas gallardías de escritores autorizados.

Si tal fué el Liceo pasado, con su cosecha de bachilleres hueros—se dice en general—y maestros *calígrafos*, reina y gobierna ahora el «Liceo presente», con su abundante variedad de secciones y fáciles carreras, tirando á distraer y apartar del bachillerato en Humanidades Modernas á nuestra decadente juventud.

Mas... bien puede decirse que ni se aparta, ni ese es el camino. Fuéralo, á juicio de mi señor tío, exigir para el aborrecido grado académico, «cinco años de latin y tres de griego» pero á rajatabla y ¡caiga quien caiga!

SOBRINO DEL TÍO

La honradez de la prensa amarilla

En «La Información» del viernes 8 de este mes se dijo lo siguiente: *Es inhumano lo que se ha hecho con un pobre reo que está en la Penitenciaría*. El 31 de agosto último, un reo de la Penitenciaría tuvo la desgracia de dislocarse un brazo. Fué llamado el Doctor Barrionuevo para asistir el enfermo, por ausencia del Doctor Quirós, y aquel facultativo informó al

Ministerio de Guerra, que para curarlo había necesidad de dormirlo y que en consecuencia pedía un médico para que le aplicara la anestesia. Y...? Caigan Uds. de espaldas? Esta es la hora que aquel Ministerio no ha contestado a la nota del Doctor Barrionuevo. De aquí que al reo siga mal y que haya adquirido una grave enfermedad."

Con motivo de esta publicación el señor Secretario de la Guerra interpeló al infrascrito quien le manifestó no haberse recibido en el Despacho ninguna comunicación a ese respecto:

En los momentos que esa conversación pasaba fué recibida por el señor Secretario la nota que literalmente dice: "Número 218.—Señor Ministro de Guerra.—S. D.—San José, setiembre 7 de 1911.—El reo Vicente Solís, de u. ap., tiene una luxación de la articulación escapulohumeral. Suplico á U. me autorice el gasto que requiere el médico anestesista ó haga las gestiones con el señor Ministro de Gracia y Justicia para que sea trasladado al Hospital de San Juan de Dios, mientras se practica la operación.—Soy de Ud. atento S. S. y S.—David Quirós."

Como se ve "La Información" en su afán de dar noticias incurrió en las siguientes, llamémoslas *inexactitudes*.

1º—El Doctor Barrionuevo no había dirigido ninguna nota á la Secretaría de Guerra;

2º—La nota del Doctor Quirós no era del 31 de agosto sino del 7 de Setiembre y así llegó á dicha Secretaría sin retraso, cuando ya "La Información" había dado la campanada de que en dicha oficina se había cometido el "acto inhumano" de desatender á un enfermo de la Penitenciaría;

3º—Además con la rectificación publicada por el Doctor Quirós en La República del sábado anterior, se demostró que no era cierto que el enfermo estuviese grave.

A pesar de todo eso y de que el Redactor de "La Información" tuvo á la vista la nota á que me he referido, ese periódico insiste en desmentirme y lo hace, por cierto, en términos muy propios de su cultura.

No he de ser yo quien descienda al terreno de los dimes y diretes informativos. Para mi justificación y la de la oficina de que soy empleado basta y sobra con lo dicho.

San José, 10 de setiembre de 1911.

RAF. MEZA N. B.

Oficial Mayor de la Sria. de Guerra.

De Roma

Del último número del periódico oficial de la Curia Romana «*Acta Apostolica Sedis*» extractamos los siguientes datos:

1º—Una carta laudatoria del Padre Santo al P. José Boubée S. J. Jefe Universal del «Apostolado de la Oración» con motivo del cincuentenario de la publicación en varios idiomas de la revista Mensajero del Corazón de Jesús.

Otra al señor don Francisco Eichert y compañeros en la sociedad literaria alemana «Gralbund», dice el Padre Santo en ella que «*la inspiración poética se acrece é inflama en su relación íntima con la Religión: así como en Dios lo bello es lo mismo que lo verdadero y lo bueno, así vosotros (los miembros de la «Gralbund») os esforzáis en aunar la delicadeza*

del arte con los esplendores de la verdad y de la honestidad.»

Decreto que erige *Prefecturas Apostólicas* en Sumatra, Katanga y en Matadi del Congo, Belga.

Nómbrese obispo titular en Tom-Kim con derecho de sucesión al P. José M^o Henrique Bigolet del Seminario de las misiones extrarjeras.

Decreto importantísimo: manda que la fiesta de San José el 19 de marzo sea sin guarda religiosa ni octava y se llame «*Conmemoración solemne de San José confesor esposo de la B. V. María*», con rito litúrgico *doble de 1ª clase*, pero sin guarda religiosa y sin octava; y que la festividad del *Patrocinio* de San José en la dominica III después de Pentecostés sea con rito *doble de 1ª clase* con octava y elevada á fiesta *primaria* con el nombre de «*Solemnidad de San José confesor, esposo de la B. V. María, Patrón de la Iglesia Universal.*»

La fiesta de la Santísima Trinidad queda elevada á rito de *1ª clase*.

Se conserva la «*Conmemoración solemne del Santísimo Corpus Christi*» el jueves después de la dominica de la Santísima Trinidad: pero manda que la procesión solemne se haga en la dominica infraoctava de dicha festividad.

El 27 de junio se introdujo la causa de beatificación de la Ven. Luisa de Marillac viuda Le Gras Cofundadora de las Hijas de la Caridad.

Noticias del exterior

Un Congreso masónico en Roma.—Del 20 al 24 de setiembre en curso se efectuara en Roma un *convento* masónico internacional. Según informa la circular respectiva á los H. H. «*nada habrá de extraordinario, y nada se hará que no sea cosa digna de la sublime idea moral, y del «santo amore» que inflama á todos los masones del mundo; nada que no sea digno de Roma, ciudad del espíritu humano, etc., etc.*»

Tenemos en nuestro poder también una minuta... que los señores del mandil y la escuadra irán á discutir, y otros informes, como estos:

«No será presidente oficial del Congreso el ex G. P. Nathán—futuro senador—alcalde de Roma: pero será presidente honorario y virtual. Como presidente oficial está desde ahora designado el Econo. Rosario Ventivegna, *factotum* de la *Exposición*, en merecimiento de la compañía contra los Salesianos de Verazze que él mismo hizo.

—*La situación de Albania.*—Las tropas de Edhem Pacha atacaron á los albaneses Skalye. El combate fué sangrientísimo, con varias pérdidas y retiradas de los turcos.

Otro violento encuentro ha habido en Jezenita, también con la victoria de los albaneses.

En Virmosa los turcos ganaron; pero los albaneses puñieronles impedir la ocupación de las calles principales.

De Salónica llegan noticias de un encuentro de las tropas con gente griega. También en Macedonia la situación comienza á embrollarse.

En Constantinopla la policía ha descubierto uno de los autores de los últimos incendios del barrio de Stambull. Parece ser un armenio propietario de una imprenta.

Guillermo II ha enviado á Constantinopla para las víctimas de los incendios, 25.000 marcos.

Ejemplo digno de imitarse.—El tribunal de apelación de Bruselas no vacila cuando se trata de ofensas á la moral. Habiendo condenado el juez correccional á cinco meses de prisión y 500 francos de multa á un cantante de cierto teatro, llamado Juan María D., por haber cantado unas coplas obscenas, el tribunal, al fallar sobre la apelación que se había interpuesto, duplicó la pena y ordenó que fuese inmediatamente puesto en prisión el culpado.

Cuán bueno fuera que tuviésemos tribunales como éste!

La situación en Portugal.—Cada día se agrava ésta, y se hace más y más penosa é insoportable. Todo es allí desolación, y ruina; el comercio y la industria enteramente abatidos; los puertos desiertos; vacíos los teatros y centros de paseo; ansiedad y disgusto es lo que domina. Los colegios católicos permanecen cerrados, y las familias acomodadas se han visto en la necesidad de enviar á sus hijos á países extranjeros. Continúa la persecución á la iglesia, tan viva como al principio. El Obispo de Oporto ha sido destituido de su diócesis por el Gobierno; varios sacerdotes perseguidos por haber dado lectura en las iglesias, á una pastoral que los prelados portugueses expidieron en cumplimiento de su deber, y que no podía ser más moderada; y en general, la tiranía que ejerce el gobierno masónico revolucionario; en la conciencia y en el ejercicio del culto, puede decirse que ha llegado al colmo. La prensa católica ha visto morir á manos de esta insensata persecución hasta el último periódico con que contaba.

¡Y estos son los que se llaman libertadores del pueblo! Mal haya esa su libertad, que no es más que furor infernal y odio satánico!

La guerra al niño.—La guerra emprendida con la escuela neutra atea, persigue un fin de que es bueno darse cuenta. Consiste el tal designio en la supresión de todo espiritualismo.

Véase el texto de un voto adoptado unánimemente en un congreso de logias masónicas recientemente celebrado en Francia.

«El congreso emite el voto siguiente: 1º, que se añada al Código Civil una disposición concebida en estos términos: *Se prohíbe formalmente á los padres, ascendientes ó á cualquiera que tenga derechos semejantes á ellos, dar y enseñar á sus hijos, pupilos ó descendientes, una religión, cualquiera que sea, bajo pena de pérdida de la potestad paterna ó legal; y en caso de infracción debidamente comprobada, los hijos, pupilos ó descendientes serán retirados de dichas potestades y confiados al Estado, á expensas de los padres, ascendientes ó tutores; 2º, que la instrucción laica obligatoria, dada por el Estado, sea la única autorizada, y que los padres que quieran instruir á sus hijos en sus casas, no puedan hacerlo, sino con el curso de los institutores ó de las institutrices aprobados por el Estado.*»

¿Es posible imaginar mayor tiranía?

¿Cómo andarán las cosas, cuando se

atreven los masones á proponer semejantes barbaridades?

Si á tanto llegáramos: ¡adiós familia! ¡adiós libertad! Sería éste un retroceso á la esclavitud del Paganismo.

Congreso Constitucional

Sesión de ayer.

Se leyó un proyecto de ley de elevar hasta \$12,000 para los gastos que ocasiona la Legación y diferentes corporaciones que irán á la fiesta del centenario del Salvador.

Díaz.—Por ser un asunto que se ha discutido mucho, pido para que se proceda á darle el primer debate.

Proyecto de ley para pedir al Ejecutivo \$10, 250 como auxilio á las víctimas de la Casamata. Fué aprobado.

Aprobadas tres solicitudes de pensión.

CONTRATO DE CONSTRUCCIONES

Arias.—Habla sobre el artículo 4º de que anteriormente ha hecho referencia, asegurando que su agregado es benéfico para los dueños de casas. Defiende su moción contra las opiniones de los diputados Zúñiga, Pupo y Santos. Le parece que al evitarse su reforma sería con la marcada intención de promover pleitos.

Zúñiga.—Declara que el diputado Arias es acérrimo enemigo del contrato y que su moción es con el deliberado propósito de que esa negociación fracase.

Quirós (J. B.)—Hace algunas argumentaciones á lo expuesto por el diputado Zúñiga.

Alfaro Alfaro.—Propone modificaciones al artículo 4º para que se le pongan pisos y techos de madera á los edificios.

Rodríguez (Rafael).—Dice que la modificación de Alfaro debe ser imperativa, obligándose la compañía á su cumplimiento.

Aprobada.

Jiménez (Franklin).—Hace moción para que se introduzca en el material de construcción un material nuevo incombustible.

Aprobado el art. 4º con sus dos modificaciones.

Discusión del artículo 5º.

Rodríguez (Rafael).—Dice que con aprobar el art. 5º sería faltar á nuestros compromisos, pues es un empréstito que aunque no viene en dinero viene en materiales.

Zúñiga.—Ataca como infundadas las opiniones de Rodríguez, pues es una cuestión que queda al Poder Ejecutivo; de tal manera no hay tal entorpecimiento al contrato de Empréstito.

Baudrit.—Está porque al aprobarse el art. 15, el crédito público del Estado no tome otros caminos. Dice que el contrato de empréstito no será afectado por el Contrato de Construcciones. No se trata de rentas públicas sino de particulares siendo fiador subsidiario el Estado.

Rodríguez (Rafael).—Muéstrase pesimista porque el Empréstito vaya á fracasar por falta de cumplimiento, pues le parece que el verdadero responsable es el Estado.

Arias.—Se afirma en la idea de que es necesario cumplir lo que dice el artículo 5º, pues el honor así lo exige. Trata de candoroso al Diputado Zúñiga al decir q' lo que se discute en el artículo 5º, no es un empréstito. Hace ver q' esos bonos no tienen garantías; pues no se cotizarian en la Bolsa de París, y que la aprobación de tal artículo está en pugna con el artículo 13 del Empréstito.

Baudrit.—Ataca á lo dicho por Arias, á quien considera enemigo del contrato. Afirma que el crédito de la República queda libre, pudiéndose contratar empréstitos nuevos. Muéstrase amigo decidido del contrato, diciendo que se aprueba la ley y que el Ejecutivo quede en la facultad de contratar ó no contratar.

Propone que se suspenda la discusión hasta mañana.

Siendo avanzada la hora se levantó la sesión.

Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concier- nientes al culto católico, como son: estampas, libros, revistas, etc.

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Es- pecialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

ALFONSO IGLESIAS T.

Contratista-Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imá- genes, etc, etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343.

Oficina: Lado Sur de la Catedral — San José.

LA CANDEAL

-- Fuerza motriz eléctrica --

PANADERIA — FABRICA DE CAFÉ MOLIDO — CACAO MOLIDO — CHOCOLATE. — COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS

PRECIOS REDUCIDOS!

FUNERARIA E. ROIG

Av. Ctral. 75 vs. al O. del Mercado

En esta antigua y acreditada Casa, se hallarán, además de un surtido de ataúdes y cajas mortuorias, buenos carruajes fúnebres de la 1ª, 2ª y 3ª clase.

Los precios de esta Casa, son siempre los más baratos. Se atiende á toda hora.

ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especial- mente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMIG- TON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materia- les. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DE- BE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DELA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- ₡50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y
 - ₡1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.
- Vea las condiciones en cada TIQUETE.



CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCIÓN DE LAS MÁQUINAS REFRIGERADORAS: 30 días al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio

Químico Comercial. Todos las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. ÚNICA EN EL PAÍS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA, Propietario

Marciano Acosta, Abogado y Notario — Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

LA OFICINA DENTAL DE

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

ADRIANO ARIÉ

PINTOR Y DECORADOR DE CASAS

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7ª Norte. Apartado 630.

Matías Trejos, Abogado y Notario. Oficina, frente á la Casa Presidencial

L. M. CASTRO & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio. Surtido de útiles de escritorio. Placas foto- gráficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Frefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

Fortich Espriella y Cía.

Sucesores de Macaya y Comp^ñ
Ferretería esquina diagonal á
Robert Hermanos.

SOLERA HERMANOS

TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarazas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

Tipografía de San José.